

Finalmente tuvo lugar un animado coloquio entre el público asistente y los componentes de la Mesa.

José Manuel MARTÍNEZ

TESIS DOCTORAL DE D. JOSE DOMINGUEZ PALMA

El 5 de diciembre de 1996 se ha leído, en la Facultad de Educación de la U.N.E.D. en Madrid, la Tesis Doctoral presentada por D. José Domínguez Palma sobre "La presencia educativa española en el Protectorado de Marruecos, 1912-1956" dirigida por el Prof. Dr. Olegario Negrín Fajardo ante un Tribunal compuesto por los Profesores Dr. José U. Martínez Carreras, presidente; los vocales Dr. Anastasio Martínez Navarro, Dr. Florentino Sanz Fernández, Dr. Rafael Jiménez Gómez y Dr. Manuel Martínez Selva, secretario, obteniendo la calificación de *apto cum laude*.

Esta Tesis investiga la acción educativa española en su Protectorado de Marruecos que considera decisiva para la modernización del país, significando un cambio en la educación y la cultura, y un mayor acercamiento a la enseñanza moderna, llegando a ser la presencia española tan importante que marcó una evolución significativa en todas las instituciones marroquíes. El trabajo se inicia con dos capítulos dedicados a aspectos generales sobre el Protectorado español y la enseñanza en Marruecos, y se centra en los tres siguientes, en el proceso educativo español durante las tres fases del Protectorado: 1912-27, 1927-36 y 1936-56, para finalizar con unas Conclusiones, las fuentes y bibliografía, un anexo documental y los índices.

MESA REDONDA SOBRE "RAICES HISTORICAS Y ETNICAS DEL CONFLICTO DEL AFRICA DE LOS GRANDES LAGOS"

La Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor "Nuestra Señora de Africa" han organizado la celebración, en la sede de este último centro universitario en la Ciudad Universitaria de Madrid, de una Mesa Redonda sobre "Raíces históricas y étnicas del conflicto del Africa de los Grandes Lagos" el martes día 21 de Enero de 1997 a las 19'30 horas.

Presidió y presentó el acto el subdirector del Colegio Mayor D. Basilio Rodríguez Cañada quien señaló como este Colegio se hace eco y recoge los acontecimientos que acaecen en el continente africano y por ello ha organizado, en colaboración con la Asociación Española de Africanistas, esta Mesa

Redonda. Seguidamente el moderador de la misma, Prof. José U. Martínez Carreras, presidente de la A.E.A., destacó que Africa ocupa desde hace algún tiempo las primeras páginas de noticiarios y periódicos, y cómo los temas de la actualidad africana se reflejan de manera diversa en la opinión pública y en la prensa occidentales, así como en la española. Existe un Africa moderada y pacífica cuyos países registran actualmente un proceso de democratización, que tiene escaso eco, y en cambio, los conflictos, las guerras civiles, las agitaciones y alteraciones tienen inmediata y destacada cabida en esa prensa, como ocurre ahora con el conflicto de los Grandes Lagos, del que resaltó el interés y actualidad del tema, pasando a presentar a los componentes de la Mesa Redonda que van a tratar el asunto.

Intervino en primer lugar el Prof. D. Juan Manuel Riesgo, vicepresidente de la A.E.A., quien comenzó trazando el marco geohistórico de la región de los Grandes Lagos donde se desarrolla el conflicto, con los orígenes y evolución de la colonización europea de esos países y el sometimiento de los pueblos que los habitan. Señaló a continuación la personalidad y caracteres de tales pueblos: el mayoritario de los hutus y el minoritario de los tutsis, así como la rivalidad y el enfrentamiento histórico existente entre ambos, que se ha mantenido y radicalizado desde el acceso de los dos países, Ruanda y Burundi, a la independencia manifestada en sus respectivas actitudes políticas. En abril de 1994 la muerte de los dos presidentes hutus de ambos países al caer derribado el avión en el que viajaban desencadenó sendos y más graves conflictos internos con la huida de gran cantidad de la población ante el temor de las represalias, repercutiendo esta gran masa de refugiados en la situación de Zaire, que ya era conflictiva, por la actuación del ejército ruandes y de los guerrilleros hutus, a los que se acusa de la muerte reciente de los cooperantes españoles.

En segundo lugar habló el Prof. Dr. Luis Beltrán, vicerrector de la Universidad de Alcalá de Henares, quien señaló como este conflicto afecta a varios países de la región: en primer lugar a Ruanda y Burundi, pero también a Zaire, cuya implicación se encuentra en su delicada situación interna y en su riqueza en minerales, y a Uganda y Tanzania. Se centra en Ruanda y Burundi, países con muy alta densidad de población, y para el adecuado conocimiento de este problema hay que recurrir al estudio y método de la ciencia de la modernidad y de la ciencia de la tradicionalidad, en el marco del proceso histórico en sus tres fases sucesivas: precolonial, colonial y descolonización e independencia. La acción colonial se proyectó sobre las dos poblaciones enfrentadas: hutus y tutsis, además de los menos representativos pigmeos, grupos sobre los que es difícil establecer su definición como etnias, tribus, pueblos o clases. Existe un mejor conocimiento histórico y social de Ruanda que de Burundi, países en los

que se registró su poblamiento en tres oleadas sucesivas: primero estaban los pigmeos, sobre los que después se asentaron los hutus y más tarde llegaron los tutsis, que se impusieron sobre los demás estableciéndose una convivencia jerarquizada: los tutsis ejercieron el poder, los hutus eran agricultores y los pigmeos quedaron como grupo más sometido. Sobre esta convivencia se proyectó la acción colonial, tanto alemana como belga, que legitiman a los tutsis en el control del poder. Y esta situación cambia con el establecimiento de la democracia tras la independencia que da el poder a la mayoría hutu. Se registra entonces la radicalización de los hutus y la reacción de los tutsis dando origen a nuevos enfrentamientos que han continuado durante toda la fase de vida independiente, y que comenzaron en Ruanda y se extendieron a Burundi. El enfrentamiento se ha agravado desde 1994, desembocando en una situación actual muy inestable, cuyo auténtico origen está en que tras las independencias se intentó implantar en ambos países un sistema político según el modelo occidental, no adaptable a la realidad social de los mismos. Y en el conflicto han resultado implicados, por diversas causas, los países fronterizos de Zaire, Uganda y Tanzania.

Por último tomó la palabra D. Jesús Jáuregui, coordinador de Caritas para Ruanda, quien comenzó resaltando que del enfrentamiento entre hutus y tutsis ha habido poblaciones eliminadas en ambos pueblos, y no se puede responsabilizar de lo sucedido sólo a los hutus. La situación actual en Zaire es la de la existencia de grandes masas de refugiados, tanto en Ruanda como en el propio Zaire, que vagan por estos países, abatidos por el hambre, la miseria, las enfermedades y la muerte, sin que sea posible su control por parte de las organizaciones internacionales. La situación en Ruanda atraviesa momentos muy difíciles, por la existencia igualmente de miles de refugiados en pésimas condiciones, planteándose graves problemas, como son, entre otros, el de la ocupación de casas y tierras, y el de la justicia, que se encuentra bloqueada; además falta información y aclaraciones sobre la reciente muerte de los cooperantes. Y la situación en Burundi es igualmente muy preocupante, donde parece que se prepara una contraofensiva que puede afectar también a las poblaciones de Zaire.

Finalmente tuvo lugar un animado coloquio entre el público asistente y los componentes de la Mesa.

José Manuel MARTÍNEZ